

BAB IV

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Deskripsi Responden

Responden dalam penelitian ini berasal dari peserta arisan di Kelurahan Lopang Link.Domba Serang, responden penelitian ditentukan menggunakan teknik *purposive sampling* dimana responden dipilih berdasarkan karakteristik tertentu. Dalam menentukan subjek penelitian responden harus memenuhi kriteria, yaitu sebagai peserta arisan di Kelurahan Lopang Link.Domba. Untuk mendapatkan responden penulis melakukan wawancara singkat dengan beberapa responden, penulis berhasil mendapatkan 10 responden. Lokasi tempat tinggal responden berada di Kelurahan lopang, Link. Domba Kota Serang Provinsi Banten.

1. Responden 1 : Ibu Zahra

Ibu Zahra dikenal dengan sebutan Ibu Haji, merupakan Ibu rumah tangga yang berada di

Link.Domba Rt 02 / Rw 05, saat melakukan wawancara beliau disibukkan oleh kegiatan menjaga toko milik suaminya, perempuan kelahiran Tangerang, 1 April 1970 juga pernah mengikuti kegiatan arisan sejak tahun 2012, beliau mengaku hal itu membantu untuk keperluan keluarganya. Ibu Zahra mempunyai latar belakang sebagai ibu rumah tangga, hal itu turut mempengaruhi beliau untuk mengikuti kegiatan arisan tersebut.

2. Responden 2 : Ibu Nurul Aini

Responden kedua ialah Ibu Nurul Aini atau dikenal dengan Ibu Nurul yang merupakan ketua arisan atau sebagai penanggung jawab berlangsungnya kegiatan arisan di Kelurahan Lopang, Link. Domba ini. Ibu Aini lahir di Serang, 27 Juli 1970. Beliau diamanahkan sebagai ketua arisan sejak tahun 2009 kurang lebih sudah 12 tahun beliau dipercayai sebagai ketua arisan di Link. Domba Serang, beliau merupakan seorang single parents yang memiliki 1 anak perempuan, beliau juga berprofesi sebagai ibu rumah tangga, pengalamannya

sebagai ketua arisan sudah tidak diragukan lagi untuk memahami sifat dari setiap anggota arisannya.

3. Responden 3 : Ibu Nunung Nurkhasanah

Pemilik nama lengkap Nunung Nurkhasanah atau dikenal dengan sapaan Nunung adalah sebagai Bidan di tempat praktek mandiri, selain aktif berkontribusi dalam menolong orang, perempuan kelahiran Cirebon, 23 September 1989 ini juga pernah mengikuti kegiatan Ikatan Bidan Indonesia. Beliau salah satu peserta arisan yang mengharapkan kegiatan arisan ini bisa berjalan dengan lanjut untuk kedepannya.

4. Responden 4 : Ibu Emay Samaytuha

Ibu Emay Samaytuha atau dikenal dengan Ibu Emay merupakan perempuan kelahiran Serang, 5 Januari 1969 yang kini menetap di Link.Domba, saat ini beliau adalah salah satu sebagai peserta arisan di Kel.Lopang Link.Domba. Ibu Emay salah satu ibu-ibu yang aktif dibidang olahraganya, beliau selalu aktif dalam perlombaan bola volly terutama pada acara 17 Agustus

maupun acara lain. Menurutnya mengikuti kegiatan sebagai peserta arisan memper erat tali silaturahmi antar tetangga maupun latar belakang Ibu Emay sebagai ibu rumah tangga.

5. Responden 5 : Dini Islamiyati Nufus

Dini Islamiyati Nufus atau akrab dipanggil Dini, ia merupakan mahasiswa aktif semester 8 program studi Ekonomi dan Bisnis di Kampus Uniba. Perempuan kelahiran Lebak, 18 Maret 1999 ini selain berstatus sebagai mahasiswa, ia pun disibukkan di bidang olahraga sebagai pemain Volley. Kini menetap di Link. Domba Serang. Ia mengaku bahwa dana yang diterima dari arisan tujuannya agar tidak meminta ke orang tua lagi jika ingin meminta sesuatu.

6. Responden 6 : Ibu Marhamah

Bernama lengkap Ibu Marhamah atau dikenal dengan Ibu Ama merupakan salah satu peserta arisan di Link. Domba Ibu Ama sebagai Ibu rumah Tangga yang mempunyai satu anak, perempuan kelahiran Oktober

1999 ini mengaku bahwasanya tujuan dari mengikuti kegiatan arisan ini untuk membantu perekonomian apabila keadaan sedang mendesak dan membutuhkan uang dengan adanya arisan ini dapat membantu memenuhi kebutuhan tersebut. Dan juga untuk menabung dikemudian hari.

7. Responden 7 : Ibu Sutiah

Nama panggilannya Ibu Cut merupakan aktif sebagai guru ngaji di Link. Domba kelahiran Kota Serang, 8 April 1960 Ibu cut sendiri sebagai guru ngaji ditempat beliau tinggal, berkontribusi dalam kegiatan arisan ini sudah cukup lama, kelahiran Kota Serang ini memanfaatkan kegiatan arisan sebagai peluang untuk membantu kesejahteraan keluarga terutama dalam sektor ekonomi.

8. Responden 8 : Sofi Ainisa

Pemilik nama lengkap Sofi Ainisa atau dikenal dengan sapaan Sofi, merupakan lulusan SMKN 1 kota Serang dengan jurusan Akuntansi. Lolos dari seleksi

SNPMTN di universitas Sultan Ageng Tirtayasa mengantarkannya pada pilihan untuk melanjutkan pendidikannya dengan mengambil prodi hukum ekonomi. Saat bertemu dengan Sofi ia tengah disibukkan oleh kegiatan KKM Mandiri Kemitraan yang dilaksanakan di Kecamatan Taktakan Kota Serang Banten. Wanita kelahiran Serang, 04 April 2000 ini juga aktif sebagai pemudi di Link. Domba Kelurahan Lopang Serang, namun ia mengaku sudah cukup lama mengikuti kegiatan arisan ini hampir 4 tahunan.

9. Responden 9 : Ibu Kurniati

Ibu Kurniati atau akrab dengan sapaan Ibu Nong, perempuan kelahiran 7 September 1980 ini merupakan ibu rumah tangga yang mempunyai 2 anak perempuan, kesibukan beliau sebagai pembantu rumah tangga di salah satu rumah warga yang ada di Kelurahan Lopang Link. Domba. Beliau aktif dalam mengikuti kegiatan arisan, dana yang terkumpul sebagian dipakai untuk keperluan anak sekolah.

10. Responden 10 : Ibu Herawati

Perempuan kelahiran Serang atau biasa di panggil dengan sapaan Ibu Hera, beliau salah satu peserta arisan di Kelurahan Lopang Link. Domba, beliau merupakan seorang guru SD yang berada di Kelurahan Lopang, beliau mengatakan bahwasanya mengikuti arisan sangat berpengaruh terhadap kesejahteraan keluarganya, sebab sifat arisan adalah wajib membayar, yang mana secara tidak langsung kita bisa menyisihkan sebagian uang kita yang mungkin berguna untuk hal-hal lain.

B. Pentingnya Arisan Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Keluarga di Kelurahan Lopang Link. Domba

Kesejahteraan berasal dari kata dasar sejahtera yang dapat diartikan sebagai keadaan yang aman sentosa dan makmur, selamat (terlepas dari segala macam gangguan dan sebagainya) selamat tidak kurang sesuatu. Berdasarkan dari definisi kata sejahtera di atas maka kesejahteraan dalam penelitian ini dapat diartikan sebagai suatu hal atau keadaan sejahtera dimana semua kebutuhan hidup dapat terpenuhi

secara cukup tanpa merasa kekurangan. Dalam mempertahankan kesejahteraan manusia diberi kebebasan untuk memenuhi kebutuhan hidupnya selama tidak bertentangan dengan kepentingan orang lain. Peraturan syariat Islam telah mengatur mengenai perbuatan yang diperbolehkan oleh Allah swt dan perbuatan yang dilarangnya. Hal ini juga mengatur bagi para umat Islam dalam melaksanakan aktivitas ekonominya, baik dalam bentuk bisnis perdagangan maupun dalam bentuk lainnya.¹

Salah satunya Ibu Zahra menganggap bahwa arisan menjadi kontribusi untuk kesejahteraan keluarga, hal itu dapat dilihat dari penjelasannya menurut salah satu anggota arisan yang bernama Ibu Zahra:

“Saya mengikuti arisan sudah 9 tahun yang lalu sampe saat ini, mulai dari tahun 2012, arisan yang saya ikuti dua yang 5000 /hari dengan yang 10.000 /hari. Tujuan ikut arisan ini untuk membantu usaha suami dan juga keperluan anak sekolah. Iya, kegiatan arisan yang saya ikut jelas mempunyai pengaruh terhadap kesejahteraan keluarga, salah satunya saya bisa membantu perekonomian keluarga. Dana sepenuhnya saya pakai untuk kepentingan keluarga,

¹ Muhammad Ismail Yusanto, *Menggagas Bisnis Islami*, (Jakarta: GIP, 2002), h.17

selama ini tidak ada kendala yang terjadi, tapi ada aja peserta arisan yang sulit untuk membayar arisan diwaku yang tepat. Harapannya semoga arisan ini tetap berlanjut.”²

Pelaksanaan kegiatan arisan tersebut dapat berjalan dengan baik dan tidak ada kendala yang berarti. Sehingga kegiatan arisan yang dilakukan di Link. Domba Kelurahan Lopang dapat memberikan kontribusi dalam menambah kesejahteraan keluarga. kegiatan ini menjadi kegiatan penting untuk tabungan kesejahteraan. Jumlah dana iuran perminggu yang ditetapkan oleh setiap kelompok arisan berbeda-beda Jumlah arisan dengan Masing-masing. Hal ini disampaikan oleh ketua arisan Ibu Aini mengenai anggota arisan yang terdaftar dikelompok arisannya

“Alhamdulillah anggota yang terdaftar semakin bertambah Anggota arisan yang terdaftar saat ini dengan jumlah keseluruhan 74 orang, terdiri dari 41 orang peserta arisan 5000 /hari dan 33 orang peserta arisan untuk 10.000 /hari, yang mengikuti kegiatan arisan. Setiap satu minggu sekali arisan diundi dan tiap orang membayar Rp. 50.000 untuk yang 5000 /hari jadi total yang diterima untuk 5rb per hari Rp. 2.050.000, dan untuk yang 10.000 /hari total yang diterima untuk 10.000 /hari Rp. 3.300.000. Tujuan

² Wawancara dengan Ibu Zahra, Anggota Arisan Link.Domba, 8 Agustus 2021.

dan maksud diadakannya kegiatan arisan ini dijadikan sebagai wadah kerukunan yang mempunyai suatu kekuatan untuk kesejahteraan keluarga. Kalau kendala tidak ada karena semua anggota arisan membayar iuran arisan pada waktu yang telah ditentukan, walaupun terkadang ada anggota arisan yang tidak hadir tetapi dia menitip iuran arisan di anggota arisan lainnya.³

Kegiatan arisan yang ini menjadi salah satu wadah kerukunan yang mempunyai suatu kekuatan untuk kesejahteraan keluarga. Para responden yang mengikuti kegiatan arisan ada yang telah lama menjadi anggota arisan dan ada pula yang baru menjadi anggota arisan. Mereka tentunya juga telah sering mengikuti berbagai kegiatan arisan.

Dengan terbentuknya kegiatan arisan inidapat menumbuhkan hubungan kekerabatan antar tetangga yang sangat erat, utamanya hubungan yang dimiliki oleh kelompok arisan yang telah menjadi nilai-nilai bersama bagi mereka. Setiap kegiatan arisan memiliki tujuan yang ingin dicapai. Kegiatan ini mempunyai banyak manfaat yang sudah

³ Wawancara dengan Ibu Nurul Aini, Ketua Arisan Link. Domba, 9 Agustus 2021.

dirasakan para peserta arisan salah satu tujuannya yaitu untuk menjalin tali persaudaraan antar tetangga dilinkungan Domba, dan dijadikan wadah untuk kesejahteraan keluarga.

Senada dengan pendapat Ibu Aini, Ibu Nunung menjelaskan bahwa kontribusi arisan ini dapat membantu untuk kesejahteraan keluarga. Ia juga mengungkapkan pendapatan arisan bisa untuk keperluan menabung.

“Mulai didakannya arisan di Link.Domba udah lama, ikut arisan sekitar 1 tahun lebih, saya ikut arisan setiap minggu sekali dan dana arisannya yaitu 10rb/hari. Tujuan ikut arisan agar uangnya tidak boros, bisa menabung untuk keperluan mendatang. Jika mendapatkan arisan biasanya digunakan untuk keperluan keluarga dan hal lainnya. Kendalanya kadang masih ada yang telat untuk bayar iuran arisannya. Harapan buat kedepannya agar kegiatan arisan ini masih terus berlanjut.”⁴

Arisan tidak hanya digunakan sebagai alternatif berinvestasi oleh sebagian orang. Namun didalamnya juga terdapat interaksi sosial yang menjadi wadah berkumpulnya para anggota. Masyarakat menengah kebawah menjadikan arisan sebagai tempat saling berbagi dan bersilaturahmi yang

⁴ Wawancara dengan Ibu Nunung, Anggota Arisan Link.Domba, 10 Agustus 2021.

bertujuan selain untuk mendapatkan tambahan dana dari hasil arisan namun juga untuk mendapatkan sebuah relasi, serta informasi seputar kehidupan sehari-hari setiap anggota. Sehingga timbul dukungan-dukungan dari sesama kelompok, yang berupa saran maupun bantuan langsung. Para anggota arisan berasal dari berbagai macam elemen. Para peserta mayoritas di Kelurahan Lopang Link. Domba Serang yang terdiri dari Ibu rumah tangga, pedagang, pegawai, serta masih banyak lainnya. Selain itu para peserta memiliki pola hidup dan pemenuhan kebutuhan yang beragam serta permasalahan yang berbeda pula.

Hal ini disampaikan oleh Ibu May sebagai peserta arisan dengan mengenai manfaat mengikuti kegiatan arisan.

“Saya ikut arisan ini udah lama 5 tahunan, ikut yang 5rb/hari dan iuran tiap harinya 5rb. Kegiatan ini sangat membantu untuk tambahan modal saya di warung, karena kalo stok barang udah dikit dan sebagian keuntungan dipake untuk memenuhi keperluan yang lain, jadi uang arisan yang saya terima bisa saya gunakan untuk tambahan modal usaha sehingga barang saya lebih bervariasi. Harapan

saya semoga kedepannya ini jadi lebih tepat waktu buat bayar iuran arisan dan juga selalu kompak”⁵

Keluarga merupakan kesatuan masyarakat yang terkecil, yang terdiri dari ayah, ibu, dan anak. Terbentuknya suatu keluarga dilandasi melalui pernikahan, yaitu ikatan lahir batin seorang pria dengan seorang wanita sebagai suami istri dengan tujuan untuk membentuk keluarga yang bahagia, kekal dan sejahtera. Keluarga sejahtera adalah keluarga yang mampu memenuhi kebutuhan hidup spiritual dan material yang layak, bertaqwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, memiliki hubungan yang serasi, selaras dan seimbang antar anggota serta antar keluarga dengan masyarakat dan lingkungan sekitar.

Dini menjelaskan mengikuti kegiatan arisan untuk bisa membantu perekonomian keluarga, juga tidak meminta ke orang tua lagi jika ingin meminta sesuatu.

“Dini mengatakan bahwa ada 75 orang yang mengikuti arisan, ikut pada tahun 2020 baru satu tahunan, jenis arisanya yang 10rb/hari, tujuannya agar tidak meminta ke orang tua lagi jika ingin meminta

⁵ Wawancara dengan Ibu Emay Samaytuha, Anggota Arisan Link.Domba, 11 Agustus 2021.

sesuatu. Iyah kegiatan arisan ini mempunyai pengaruh karena bisa membantu perekonomian keluarga, tidak ada kendala dan berjalan dengan lancar, harapannya semoga menjadi tabungan masa depan.”⁶

Dalam kontribusi arisan ini terdapat pengaruh ikutnya kegiatan arisan untuk kesejahteraan keluarganya dan juga tabungan dimasa depan. Hampir sama dengan pendapat responden Dini, Ibu Ama juga mengutarakan bahwa maksud dan tujuan arisan yang beliau ikuti adalah untuk membantu perekonomian apabila keadaan sedang mendesak.

“Saya mengikuti kegiatan arisan kurang lebih 5 tahunan, jenis arisan yang saya ikuti yaitu arisan perminggu, dengan membayar tiap hari 10.000 /hari, maksud dan tujuan arisan yang saya ikuti adalah untuk membantu perekonomian apabila keadaan sedang mendesak dan membutuhkan uang dengan adanya arisan ini dapat membantu memenuhi kebutuhan tersebut, dan juga untuk menabung untuk kebutuhan dikemudian hari. Ya, dengan mengikuti kegiatan arisan ini secara tidak langsung mempengaruhi kesejahteraan keluarga karena suatu saat apabila dibutuhkan dapat memenuhi kebutuhan tersebut. Tidak semua dana dari kegiatan arisan saya pakai untuk keluarga, tapi dipakai juga oleh saya sendiri, untuk memenuhi kebutuhan saya. Sejauh ini tidak ada masalah dalam kegiatan arisan yang saya ikuti. Harapan saya kedepannya anggota arisan ini

⁶ Wawancara dengan Dini, Anggota Arisan Link.Domba 9 Agustus 2021.

tetap membayar tagihannya dengan rutin dan semoga semuanya diberikan rezeki sehingga tidak ada kendala dalam membayar tagihan arisan.”⁷

Sebagai sebuah fakta bahwasanya arisan berkontribusi secara positif, dengan kegiatan arisan ini secara tidak langsung adanya pengaruh untuk kesejahteraan keluarga.

Arisan adalah sebuah kegiatan mengumpulkan dana dari beberapa orang dengan nilai yang sama. Dana yang terkumpul tersebut kemudian dimenangkan oleh salah seorang dengan cara pemilihan acak. Pengumpulan dana dan pemilihan acak ini diadakan rutin secara berkala sampai semua orang mendapatkannya. Jika dilihat dari pengertian itu, maka ada beberapa unsur dalam arisan. Pertama yaitu pertemuan yang diadakan secara rutin dan berkala, kemudian pengumpulan dana oleh setiap anggota dengan nilai yang sama, dan pemilihan acak untuk menentukan siapa yang mendapatkan dana yang terkumpul tersebut.

⁷ Wawancara dengan Ibu Marhamah, Anggota Arisan Link.Domba, 12 Agustus 2021.

C. Pentingnya Arisan dalam Meningkatkan Kesejahteraan Keluarga di Kelurahan Lopang Lingkungan Domba Sera

Kegiatan arisan sudah tidak asing lagi dalam kehidupan masyarakat khususnya di Kelurahan Lopang Link Domba Serang. Arisan merupakan sebuah kegiatan mengumpulkan dana oleh beberapa orang dengan nilai yang sama. Dana yang terkumpul tersebut kemudian dimenangkan oleh salah seorang dengan cara pemilihan acak. Pengumpulan dana dan pemilihan ini diadakan rutin secara berkala sampai semua orang mendapatkannya.

Arisan dapat dijadikan sebagai alat untuk mengatur perencanaan keuangan. Hal ini sangat tepat bagi sebagian orang yang mempunyai keinginan untuk membeli sesuatu dan mempercepat kepemilikannya. Dengan mengikuti arisan kita akan mempunyai kesempatan untuk bisa memilikinya lebih awal.

Menurut pendapat Ibu Sutiah bahwa pentingnya mengikuti kegiatan arisan untuk mengantisipasi keperluan keluarga yang mendesak.

“ Pada tahun 2008 arisan di Link.Domba udah ada, 13 tahun saya ikut kegiatan arisan ini, ikut iuran 5rb/hari. Maksud dan tujuannya sebagai tabungan guna keperluan yang mendesak. Ya, kegiatan arisan ini dapat membantu kesejahteraan keluarga saya terutama dalam sektor ekonomi. Dana ini saya bagi untuk keperluan lain, namun tak mengabaikan kebutuhan yang diprioritaskan keluarga. Terdapat kendala jika tidak adanya dana yang harus digunakan untuk membayar iuran tersebut. Semoga kegiatan yang baik ini dapat terus berjalan guna membantu dalam mensejahterakan keluarganya.”⁸

Dengan kontribusi arisan hal ini membantu para peserta terutama dalam sektor ekonomi. Dengan demikian mereka tak mengabaikan kebutuhan yang diprioritaskan keluarganya. Responden selanjutnya bernama Sofi, mengatakan bahwa kegiatan arisan yang dia ikuti bukan untuk kesejahteraan keluarganya akan tetapi untuk keperluan pribadi,

“Arisan udah lama ada, kurang tau tepatnya tahun berapa, saya ikut arisan udah 4 tahun ini mba. Arisan disini engga dipatok gitu mba, terserah mau ikut yang dari 10rb/hari atau 5rb/hari juga ada, kalo saya ikut yang 10rb/hari. Kalo saya buat keperluan sendiri, buat beli buku atau apa aja keperluan sendiri, kalo yang lain mungkin ada yang buat nambah-nambah modal

⁸ Wawancara dengan Ibu Sutiah, Anggota Arisan Link. Domba, 13 Agustus 2021.

usaha, membantu sih pasti buat kesejahteraan menurut saya.”⁹

Arisan yang diikuti oleh masyarakat di Kelurahan Lopang Link Domba Serang memiliki dampak positif dan negatif terhadap kehidupan masyarakat tersebut.

Adapun dampak positif dari kegiatan arisan yaitu sebagai berikut:

1. Kegiatan dalam arisan dijadikan sebagai sarana untuk saling bersilaturahmi secara intensif

Lewat kegiatan arisan seseorang bisa lebih saling mengenal satu sama lain, yang tentunya membuat mereka lebih akrab dengan sesama peserta arisan. Hubungan yang lebih baik ini dapat memudahkan juga urusan-urusan lainnya di luar, yang berkaitan dengan sesama peserta arisan.

2. Sarana latihan menabung

Banyak manfaat ekonomi yang bisa dihasilkan dari kegiatan arisan, dengan arisan secara tidak langsung

⁹ Wawancara dengan Sofi, Anggota Arisan Link.Domba 13 Agustus 2021.

kita telah menabung. Bagi mereka yang sulit menabung, kegiatan ini bisa menjadi ajang latihan untuk mendisiplinkan diri, karena mau tak mau mereka harus menyisihkan uang sejumlah tertentu. untuk disetorkan setiap arisan.

3. Bertukar Informasi

Meskipun saat ini disebut sebagai era informasi, nyatanya masih banyak orang yang lebih suka mencari informasi ke lingkungan terdekatnya dibandingkan mencari lewat media. Dengan mengikuti kegiatan arisan, tujuan mencari informasi ini akan lebih mudah dicapai apalagi kini banyak kelompok arisan yang dibuat berdasarkan kesamaan tertentu.

4. Melepas Stres

Arisan juga dapat melepas rutinitas sehari-hari. Kita bisa bepergian bersama keluarga sekaligus refreshing. Keluarga rukun, sesama peserta arisan juga akrab.

Sedangkan dampak negatif dari kegiatan arisan diantaranya yaitu:

1. Arisan seringkali jadi tempat gosip atau pergunjingan dari pada pertemuan yang mempererat silaturahmi.
2. Kegiatan arisan biasanya hanya untuk tujuan kumpul-kumpul, dan memamerkan kekayaan atau riya.

Kegiatan masyarakat di Kelurahan Lopang dalam bidang ekonomi banyak terkonsentrasi pada sektor informal. Mereka memiliki cara-cara atau terobosan-terobosan yang sangat berarti dalam membantu menambah kesejahteraan untuk menunjang kelangsungan ekonomi keluarga mereka. Sehingga kehidupan ekonomi keluarga bisa menjadi lebih baik. Oleh sebab itu setiap anggota keluarga dituntut untuk ikut berperan dalam mencari tambahan penghasilan untuk memenuhi kebutuhan keluarga. Kegiatan arisan yang dilakukan oleh masyarakat di Kelurahan Lopang biasanya hasilnya digunakan untuk menutupi kebutuhan-kebutuhan yang mendesak ataupun kehidupan sehari-hari.

Setiap responden yang mengikuti kegiatan arisan tentu mempunyai alasan yang berbeda mengenai tujuannya mengikuti kegiatan arisan tersebut. Ada tujuannya hanya sebagai silaturahmi dan ada pula tujuannya sebagai sarana uang menyimpan uang atau menabung.

Sementara itu Kurniati, 28 tahun. Salah satu peserta arisan, merasa dengan mengikuti kegiatan arisan ini memiliki pengaruh baik yang sangat terasa dalam kesejahteraan keluarganya, salah satunya untuk membeli barang rumah tangga.

“Arisan dimulai tahun 2009. Saya mengikuti arisan selama 5 tahun. Arisan dibayarkan 10 rb setiap harinya. Rencananya, uang arisan dipake untuk beli barang rumah tangga. Kegiatan arisan ini sangat berpengaruh, adanya kegiatan ini saya bisa menyisihkan uang untuk keperluan. Dana yg terkumpul dari arisan digunakan untuk keperluan keperluan rumah tangga maupun keperluan anak sekolah. Kendala yg sering dialami dari arisan kadang ada beberapa anggota yg telat membayar. Harapan saya arisan bisa berjalan sebagaimana mestinya, lancar tanpa kendala macetnya pembayaran dari anggota.”¹⁰

¹⁰ Wawancara dengan Ibu Kurniati, Anggota Arisan Link.Domba 8 Agustus 2021.

Kegiatan arisan berkontribusi untuk keperluan anak sekolah, hal ini cukup mempengaruhi kesejahteraan keluarga, dengan adanya kegiatan ini bisa membantu para Ibu rumah tangga dalam menyisihkan uang untuk keperluan keluarga salah satunya untuk membeli barang rumah tangga maupun keperluan anak sekolah.

Begitupun dengan Ibu Hera beliau mengatakan bahwasanya arisan membiasakan kita untuk bisa menyisihkan uang yang nantinya bisa digunakan untuk kebutuhan atau hal-hal yang tak terduga.

“Sejak tahun ini saya baru mengikuti kegiatan arisan di Kelurahan Lopang, Link. Domba, saya ikut arisan harian yang nominalnya 10.000 /hari. Tujuannya untuk mempererat silaturahmi antar warga, agar bisa berkumpul dan saling mengenal satu sama lain dan bisa membiasakan agar bisa menyisihkan sedikit uang yang nantinya bisa digunakan untuk kebutuhan atau hal-hal yang tak terduga. Arisan ini sangat berpengaruh, sebab sifatnya arisan adalah wajib membayar. Yang mana secara tidak langsung kita bisa menyisihkan sebagian uang kita, yang mungkin berguna untuk hal-hal yang lain. Bisa digunakan untuk hal lainnya yang lebih bermanfaat. Kenadalanya dimasa pandemi ini sulitnya untuk komunikasi atau bertemu secara langsung untuk silaturahmi. Harapannya arisan seperti ini dapat diikuti dengan sikap bijak dan happy, karena bukan

dinilai dari nominalnya. Akan tetapi ajang silaturahmi.”¹¹

Kegiatan positif yang bisa dipetik dalam kegiatan arisan ini salah satunya bisa dikatakan melatih kita untuk menabung atau menyisihkan uang untuk keperluan yang mendesak atau keperluan dalam jangka waktu panjang.

Dari hasil wawancara dan observasi, terdapat indikator dalam kategori tersebut yang memberikan pengaruh dan dampak positif sebelum responden mengikuti kegiatan arisan atau sesudah responden mengikuti kegiatan arisan di Kelurahan Lopang Lingkungan Domba Serang dapat dijelaskan sebagai berikut:

1. Kesempatan untuk melakukan sosialisasi dan memperluas jaringan

Lewat kegiatan arisan orang bisa lebih saling mengenal satu sama lain, yang tentunya membuat lebih akrab dengan sesama peserta arisan. Hubungan yang lebih baik ini dapat memudahkan juga urusan-urusan lainnya di luar,

¹¹ Wawancara dengan Ibu Herawati, Anggota Arisan Link. Domba 12 Agustus 2021.

yang berkaitan dengan sesama peserta arisan. Arisan juga bisa dijadikan salah satu momen untuk berkumpul sehingga dapat memperluas jaringan. Contoh: apabila seseorang mengikuti arisan karyawan kantor dimana ia bekerja di dalamnya, maka hubungan dengan sesama rekan kerjanya, baik yang di bawah (staf) maupun atasannya menjadi lebih baik. Hal ini karena seringnya pertemuan secara tidak resmi di dalam kegiatan arisan tersebut.

2. Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat

Kesejahteraan masyarakat merupakan cita-cita sosial yang tidak hanya untuk dimiliki namun juga untuk diusahakan. Tanpa usaha dan kerja keras diantara pihak-pihak yang terkait, kesejahteraan merupakan tujuan setiap masyarakat.

Kesejahteraan dapat diukur dengan indikator, dari tolak ukur indikator dapat disimpulkan sebagai berikut:

a. Pendapatan

Pendapatan adalah awal penerimaan total kas yang diterima masyarakat atau keluarga pada periode tertentu. Mereka yang mengikuti kegiatan arisan masing-masing memperoleh uang rata-rata dengan sekali dalam undian arisan tersebut. Yakni dengan sebesar 3.300.000 dan diacak secara bergilir.

Adanya kegiatan arisan di Kelurahan Lopang Lingkungan Domba Serang memberikan dampak positif terhadap peningkatan pendapatan responden yang mengikuti kegiatan tersebut sudah mencukupi kebutuhan anggota arisan sehari-hari. Sehingga adanya kegiatan arisan di Kelurahan Lopang Lingkungan Domba Serang tidak lagi kesulitan.

b. Perumahan dan pemukiman

Perumahan dan permukiman merupakan kebutuhan dasar manusia yang sangat penting dalam

kehidupan masyarakat. Dengan adanya kegiatan arisan sangat memberikan kontribusi dalam perekonomian masyarakat dan juga kondisi perumahan atau permukiman yang sudah memenuhi layak huni yakni sudah bukan lantai tanah sehingga nyaman untuk berlindung guna menjalankan kehidupan.

Sedangkan berdasarkan observasi yang dilakukan peneliti, rumah yang dimiliki oleh setiap pekerja usaha konveksi sudah memenuhi rumah layak huni dengan lantai rumah bukan tanah dan nyaman untuk beristirahat. Sehingga masyarakat beserta keluarga dapat hidup dengan aman nyaman dengan rumah yang dimilikinya walaupun rumah yang dimiliki tidak terlalu mewah.

c. Pendidikan

Pendidikan sangat penting bagi masyarakat dengan adanya pendidikan yang lebih tinggi dapat menjadikan masyarakat untuk bekerja dan

mendapatkan penghasilan yang lebih mudah serta lebih tinggi dibandingkan dengan masyarakat yang bekerja tanpa pendidikan yang tinggi. Dapat diketahui bahwa adanya kegiatan arisan di Kelurahan Lopang Lingkungan Domba Serang Banten memberikan kemajuan terhadap Lingkungan setempat, dimana mereka berprinsip bahwasanya ketika orang tua atau salah satu diantara keluarganya memiliki pendidikan yang rendah, maka yang lain diantaranya jangan sampai memiliki nasib yang sama. Oleh karena itu, adanya kegiatan arisan ini masyarakat dapat memperoleh penghasilan tambahan guna membantu dan mencukupi dalam kebutuhan biaya sekolah anak-anaknya yang lebih tinggi.

d. Kesehatan

Kesehatan merupakan salah satu indikator kesejahteraan dimana ketika ada seorang masyarakat yang sangat sulit untuk mencapai kesejahteraan dirinya sendiri, sehingga

masyarakat harus mencapai pembangunan atau berbagai bentuk kesehatan yang harus terpenuhinya. Kesehatan menjadi indikator kesejahteraan dapat dilihat mampu atau tidaknya masyarakat untuk menjalankan kesehatan dan mampu membiayai pengobatan.

Dari keterangan di atas menunjukkan bahwa mayoritas responden atau sebesar 98% menyatakan tidak merasa keberatan dalam membayar iuran per minggu yang diterapkan oleh kelompok arisan. Hal ini karena mereka sudah menyiapkan anggaran atau biaya per minggu yang harus dikeluarkan untuk mengikuti kegiatan arisan tersebut. Ada sebesar 2% responden lainnya yang menyatakan ragu-ragu tentang apakah merasa keberatan dalam membayar iuran per minggu yang ditetapkan oleh kelompok arisan. Mereka beralasan karena terkadang mereka memiliki dana yang cukup dan di lain waktu tidak memiliki dana yang cukup untuk membayar iuran arisan per minggu tersebut.

D. Kegiatan Arisan di Kelurahan Lopang Linkungan Domba dalam Prespektif Ekonomi Islam

Islam adalah agama yang sempurna, tidak hanya dari cakupan.materi didalamnya melainkan juga keberlakuan Islam yang sepanjang zaman. Akidah, ibadah, akhlak dan muamalah duniawiyah menjadi ajaran inti dari Islam. Ekonomi masuk.dalam kelompok ajaran muamalah duniawiyah. Prinsip-prinsip dan etika pengembangannya telah diatur dan ditentukan oleh Islam, sementara tentang teknis pelaksanaannya diserahkan kepada manusia yang lebih mengetahui tentang tingkat kebutuhan.dan persoalan-persoalan didalamnya.

Majelis Ulama Indonesia (MUI) adalah wadah musyawarah para Zu'ama, dan para cendikiawan muslim, keududukan MUI merupakan lembaga yang bersifat forum, namum MUI bukan merupakan federasi masyarakat, ormas-ormas/ kelembagaan. Tercantum dalam undang-undang No.8 tahun 1985 tentang organisasi kemasyarakatan.¹²

¹² Majelis Ulama Indonesia, Provinsi Jawa Timur, *Pedoman Penyelenggaraan Organisasi Majelis Ulama Indonesia*, (Surabaya: Majelis Ulama Indonesia Provinsi Jawa Timur, 2013), h. 25.

Kegiatan arisan di Kelurahan Lopang merupakan salah satu kegiatan ekonomi rakyat yang melembaga dan merakyat. Di dalam sistem arisan yang berkembang di masyarakat, baik itu arisan uang, barang maupun spiritual diperbolehkan dalam Islam. Sebab dalam arisan tidak ada unsur penipuan (*tadlis*), karena dilakukan d

engan adil, transparan, disaksikan oleh peserta dan tidak ada yang dirugikan. Arisan yang dilaksanakan di Kelurahan Lopang harus dilakukan secara suka rela sama rela atau *an-taradin* dengan penuh tanggung jawab untuk saling melunasi kewajiban.pembayaran harga setiap putaran. Di samping itu arisan juga mengandung unsur tolong menolong atau ta'awun. Hal ini sejalan dengan QS. Al-Maidah ayat 2 yang berbunyi sebagai berikut:

وَتَعَاوَنُوا عَلَى الْبِرِّ وَالتَّقْوَىٰ وَلَا تَعَاوَنُوا عَلَى الْإِثْمِ
وَالْعُدْوَانِ ۗ وَاتَّقُوا اللَّهَ ۚ إِنَّ اللَّهَ شَدِيدُ الْعِقَابِ

Artinya:“Dan bertolong menolonglah kamu dalam kebaikan dan ketaqwaan dan janganlah saling tolong menolong dalam berbuat dosa dan permusuhan”.¹³ (QS. Al-Maidah: 2)

¹³ Mahmud Junus, *al-Qur'an dan Terjemahan*, (Bandung: PT Alma'arif, 1983), cet. ke-8, h. 98.

Dari keterangan al-Qur'an dalam surat Al-Maidah ayat 2 di atas dijelaskan bahwa manusia dianjurkan untuk selalu melakukan tolong menolong dalam hal kebaikan. Begitu pula halnya dalam kegiatan arisan dimana unsur masalah atau kebaikan lebih besar dibandingkan unsur mudharatnya. Selain itu dalam arisan juga tidak mengandung *taghrir* (*gharar*) yakni bahaya, resiko dan ketidak pastian. Sebab yang dimaksud *taghrir* adalah melakukan sesuatu secara membabi buta tanpa pengetahuan yang mencukupi, atau mengambil resiko sendiri dari suatu perbuatan yang mengandung resiko tanpa mengetahui dengan persis apa akibatnya, atau memasuki kancah resiko tanpa memikirkan konsekuensinya.

Dilihat dari pengertian *taghrir* ini jelas arisan tidak masuk didalamnya, karena dalam arisan semua anggota telah mengetahui dengan pasti mekanisme dan proses arisan, dan dengan sistem undian pun peserta sudah mengetahui kalau keinginan untuk mendapatkan arisan belum tentu terpenuhi, tetapi yakin suatu saat nanti akan memperoleh haknya.

Dengan demikian, arisan tidak dilarang dalam Islam, dengan catatan tidak ada unsur gharar, tadlis, dan bermanfaat bagi anggota, ada unsur tolong menolong dan dilakukan secara adil dan transparan. Namun jika dalam pelaksanaan arisan ternyata terdapat unsur gharar dan tadlis, maka kebolehan tersebut menjadi dilarang.

Salah satu alternatif bagi masyarakat untuk dapat memiliki sesuatu secara halal di luar jangkauan kantong, dengan mengikuti arisan. Sistem menabung secara individual terlalu lama untuk dapat membeli suatu barang misalnya, belum lagi nilai inflasi dan kenaikan harga yang selalu bertambah. Arisan merupakan bentuk tolong menolong yang praktis, tidak memberatkan dan semua anggota diuntungkan. Untuk mengembangkan arisan, mempertimbangkan inflasi perlu dipikirkan, sehingga yang mendapatkan uang atau barang arisan dijamin nilai uangnya tetap dan barangnya pun dengan kualitas yang sama.

Istilah arisan sering diartikan dengan berbagai bentuk dan sistemnya. Karena itu perlu diklarifikasi dahulu,

bagaimana bentuk arisan yang dibolehkan dalam Islam. Arisan yang dibolehkan adalah bila memenuhi kriteria sebagai berikut:

1. Semua peserta arisan melakukannya dengan niat yang baik dan tulus, sehingga tidak mungkin mangkir dari kewajibannya ketika sudah pernah mendapat giliran atau istilahnya menang.
2. Semua dilakukan atas dasar ridha dan kerelaan bukan paksaan atau karena tekanan dari pihak tertentu.
3. Hendaknya dalam mengikuti arisan tidak dengan memaksakan diri sehingga menghabiskan dana yang lebih perlu untuk dikeluarkan.
4. Tidak boleh dilakukan praktek-praktek ribawi, penipuan, penggelapan, dan hal-hal yang dilarang syariat.
5. Acara yang digelar dalam arisan itu harus mengacu kepada etika dan akhlaq Islam, juga bukan sekedar berhura-hura dan menghamburkan uang atau pamer perhiasan dan kekayaan. Juga harus dihindari semua perbuatan yang termasuk dilarang seperti ghibah

(membicarakan aib orang lain), fitnah, issu, gossip, hasad, dengki, riya', sum'ah dan sejenisnya.

6. Sebaliknya acara itu hendaknya punya nilai positif seperti untuk mempererat silaturahmi dan persaudaraan di antara peserta, atau forum komunikasi dan diskusi yang bermanfaat.
7. Bila ada perselisihan dalam pengelolaan harus diselesaikan dengan cara yang sebaik-baiknya, bukan dengan dengan cara yang buruk dan memutus hubungan.

Kegiatan arisan yang dilakukan oleh masyarakat di Kelurahan Lopang Link. Domba sama sekali tidak ada unsur judi, penipuan, pemerasan atau untung-untungan. Karena pada hakikatnya semua uang akan kembali lagi kepada pemiliknya. Tidak ada satu pun pihak yang dirugikan atau diuntungkan. Kalaupun ada istilah 'menang arisan' maka sebenarnya dia tidak menang, hanya saja dia sedang mendapat giliran menerima uang arisan. Nanti

pada.kesempatan berikutnya, orang lainlah yang akan mendapat giliran. Jadi pada hakikatnya tidak ada istilah menang dan kalah, yang ada dapat giliran atau tidak. Kegiatan arisan yang dilaksanakan di Kelurahan Lopang Link Domba merupakan salah satu sarana sosial.yang dapat membantu memenuhi kebutuhan sesama.